

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

Berdasarkan analisis isi dan pembahasan pada bab-bab sebelumnya, maka dapat peneliti dapat mengambil kesimpulan dan memberikan saran-saran terkait dengan penelitian yang diharapkan dapat memberikan manfaat.

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan peneliti maka kesimpulan yang dapat disampaikan adalah bahwa relasi antar suku yang terjadi di RT 1 Kampung Kentangan terjalin baik satu sama lain dibuktikan dengan berjalannya kesetaraan antara kedua suku, di mana dalam kesetaraan ini mencangkup perihal kebudayaan yang berjalan, pendapat serta keinginan warga mengenai jabatan ketua RT, penyelesaian masalah yang terjadi pada RT tersebut. Ketiadaan kelompok dominan dan minoritas di RT 1 Kampung Kentangan tidak tampak dikarenakan kebudayaan yang ada pada RT tersebut dijalan secara bersama dan warga memiliki rasa toleransi yang tinggi satu sama lain. Namun, keterlibatan pemerintah dalam memberikan perhatian terhadap RT tersebut tidak ada karena ciri khas kebudayaan tidak muncul sehingga pemerintah hanya mengakui dan mendorong kebudayaan yang berjalan di luar RT 1 Kampung Kentangan.

Kekerabatan serta hukum yang berjalan di RT tersebut juga berjalan dengan baik mengingat warga yang memegang toleransi tinggi satu sama lain. Hal tersebut

dibuktikan dengan peran warga yang berada di RT tersebut dalam kehidupan sosial sehari-hari hingga acara-acara tertentu yang diadakan di RT tersebut seperti contoh pernikahan, lelayu hingga acara adat seperti malam suro dan tirakatan. Peraturan-peraturan yang berlaku beserta sanksinya diatuhi oleh para warganya, namun dengan adanya peraturan tersebut, tidak terlepas dari kendala seperti contoh terdapat warga yang tidak mematuhi peraturan-peraturan yang telah ditetapkan dan disepakati bersama.

Sehingga, faktor yang dapat menyebabkan keberhasilan relasi antar suku di RT 1 Kampung Kentangan adalah toleransi kesetaraan serta kekerabatan antar warga bersuku Tionghoa dan Jawa. Dalam hasil wawancara, kesepuluh narasumber mengatakan bahwa warga RT 1 Kampung Kentangan memiliki rasa toleransi satu sama lain dan tidak membeda-bedakan.

## **5.2 Saran**

Berdasarkan kesimpulan tersebut, maka peneliti sedikit memberikan saran serta pendapat yang bermanfaat untuk RT 1 Kampung Kentangan serta penelitian selanjutnya. Saran yang diberikan oleh peneliti ialah perlu adanya pengembangan kebudayaan yang ada di RT 1 Kampung Kentangan. Karena kebudayaan tidak hanya berupa perayaan-perayaan oleh kedua suku, namun dapat berupa makanan. Saran ini peneliti berikan karena pada hasil observasi awal, peneliti menemukan salah satu usaha milik warga yaitu produksi kue moaci yang sebetulnya terkenal di Kota

Semarang. Sehingga dari usaha warga tersebut dapat menjadi ciri khas dan pemerintah mengakui serta mendorong ciri khas RT tersebut.

Saran selanjutnya dari peneliti adalah kekerabatan tidak hanya bisa terjalin ketika terdapat acara pernikahan dan lelayu, maka acara-acara seperti malam suro dan tirakatan, kumpul bulanan seperti kumpulan RT hingga karang taruna diharapkan dapat diadakan kembali. Karena melalui perkumpulan-perkumpulan organisasi atau acara-acara yang diadakan, dapat memperat kekerabatan warga dengan yang satu suku maupun yang berbeda suku. Saran untuk penelitian selanjutnya yaitu peneliti agar lebih mengeksplor lebih dalam kebudayaan yang ada di RT tersebut dan diharapkan dapat mencari narasumber dengan ketentuan warga yang tinggal di RT tersebut terbilang masih sebentar.